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В прошлом номере мы приводили отчё-
ты с заседаний Совета, которые пришлось 
проводить один за другим изза, не будет 
преувеличением, экстренного случая и не-
предвиденных обстоятельств. Город мог быть 
втянут в эксперимент, который, как оказалось, 
был подготовлен на скорую руку и с видимы-
ми огрехами. Этого удалось избежать, зато 
разбирательство отвлекло от текущих дел, и 
обеим ветвям власти пришлось навёрстывать 
упущенное. С перерывом в две недели (27 
января и 11 февраля) прошли два заседания 
Совета, который рассмотрел важные скопив-
шиеся вопросы. 
И на вечную память надо уделить 

время 
В администрации города произошли кад-

ровые изменения. Новый заместитель главы 
администрации, В.В.Щукин, не смог ещё при-
нять активного участия в подготовке такого 
важного вопроса, как отчёт перед Советом о 
работе МУП СКИ. Поэтому его перенесли. По 
этой же причине депутаты отложили рассмот-
рение вопроса об исполнении положения «О 
погребении и похоронном деле в городском 
округе Красноармейск». Зато были рассмот-
рены смежные вопросы. Первый – об установ-
лении стоимости ритуальных услуг, каковые 
предлагаются МУП «Ритуал». Т.С.Панченкова, 
докладывая Совету, напомнила депутатам 
о решении на этот счёт, принятом ранее, и 
о рекомендации областного министерства 
экономики – оставить стоимость услуг на 
прежнем уровне, не индексируя её. 

Выступивший от депутатской комиссии 
В.Е.Турянский поддержал положения докла-
да. Но автоматическое принятие решения 
натолкнулось на процедурные тонкости, о 
которых заявил А.И.Овчинников: принятие 
нового решения требует отмены старого. 
Тем более, что к проекту решения приложен 
прейкурант. Беспокойство проявила и де-
путат Е.В.Дунаева, удивлённая отсутствием 
сезонной разницы в стоимости услуг. Но тут 
прозвучали возражения, что это надуманно, 
изменений нет, глава администрации просто 
издаёт распоряжение о действии прежнего 
прейскуранта. Его можно и доработать с учё-
том сезонов. Так что решение было принято, и 
прейскурант прошлого года остался в силе. 

На этом погребальная тематика не за-
вершилась. Прояснения потребовал вопрос: 
сколько будет стоить резервирование места 
для семейного (родового) захоронения сверх 
предоставляемого бесплатно? Заложенная 
в проект решения цифра 30 тысяч рублей за 
квадратный метр насторожила депутатов. 
Депутат В.А.Кряжова сочла такую сумму ма-
лоподъёмной для большинства городских се-
мей. Кроме того, она выразила недовольство 
порядком информирования населения, посе-
щающего кладбище. Люди должны, придя на 
скорбное место, ясно видеть, за что и почём, 
а не заниматься добычей информации. 

Споры о сумме возникли изза того, что её 
инициаторы так замыслили умерить аппети-
ты тех, кто замахнулся на большие площади 
захоронения, практикует её захваты. Однако 
факты многочисленных захватов не были 
приведены. 

Голосование показало разброс мнений. 
Большинства предложенный проект не на-
брал, так что парламентарии решили вернуть-
ся к вопросу через пару недель.   

Теперь о живом 
На утверждение платы с родителей за со-

держание ребёнка в муниципальном детском 
дошкольном учреждении много времени и не-
рвов не потребовалось. Она была принята на 
уровне (за месяц) 1200 руб. за пребывание в 
детском саду общеразвивающего вида и 1400 
руб. – комбинированного вида. Определили 
и льготников. Это – родителиинвалиды 1 и 
2 группы и родители детейинвалидов (пол-
ное освобождение от платы), а также семьи, 
имеющие трёх и более несовершеннолетних 
детей (50% платы). 

Немного замечаний, и то не принци-
пиального характера, было по докладу 
В.В.Родзевича на тему о муниципальном 

имуществе, закрепляемом на праве хозяйс-
твенного ведения за МУП СКИ. Там и здания 
коммунального назначения, и коммуникации. 
Принятое в 2009 г. решение Совета было в 
связи с этим изменено.  

Глава города А.С.Жулепников обосновал 
необходимость изменить структуру адми-
нистрации: это требования изменившегося 
законодательства. У главы администрации 
остаётся 3 заместителя из четырёх. Сокра-
щается и должность помощника главы города. 
Два комитета (экономического развития и 
имущественных отношений) укрупняются 
за счёт поглощения некоторых секторов. 
Но появляется новый сектор (как отдельное 
структурное подразделение) – по делам не-
совершеннолетних и защите их прав. 

Расспросы депутатов позволили выяснить, 
что будет новое штатное расписание, грядёт 
сокращение штатов в самой администрации 
(с 83 до 71 человек). За счёт сокращения 
можно будет осуществить пополнение в тех 
службах, где дефицит кадров. Например, 
военноучётного стола. 

Совет утвердил новую структуру город-
ской администрации (напечатана в данном 
номере).  

Депутаты рассмотрели обращение пред-
седателя Московской областной Думы 
В.Е.Аксакова. Он призвал к дискуссии среди 
избирателей относительно возможности 
проводить выборы в Красноармейске по 
партийным спискам. Дискуссию в городской 
общественности организовать не удалось: в 
канцелярию письмо из Мособлдумы посту-
пило 14 декабря – за пару недель до Нового 
года. А рассмотрено было уже 27 января 
– после затяжного праздничного цикла. Ре-
зультаты обсуждения областные парламен-
тарии ожидали к 1 февраля. Как за полтора 
месяца организовать репрезентативное 
обсуждение накануне зимних праздников, в 
письме из области не подсказали. 

А дискуссия всё же состоялась – в рамках 
Совета. И мнения разделились. Часть депу-
татов, особенно состоящих в партии «Единая 
Россия», ратовала за выборы по партийным 
спискам. Другие же считали, что в неболь-
ших городах избиратели больше обращают 
внимание на персоны, их общественную ре-
путацию, а не на партийную принадлежность. 
Особенно горячо отстаивал эту позицию 
депутат А.А.Губаревич. 

После того как Совет утвердил муници-
пальную программу развития «Культура го-
родского округа Красноармейск на 20102014 
годы», он приступил к рассмотрению первого 
вопроса – о выполнении инвестиционных 
контрактов по многоэтажному жилищному 
строительству. М.Н.Борзых предложил город-
скому архитектору П.К.Вилесову ограничить 
доклад упоминанием о том, что не сделано. 
Долги оказались за всеми застройщиками, 
причём некоторые уже успели сменить юри-
дический адрес. Огрехи открылись разные: 
и с передачей оборудования, и два платежа 
по одному соглашению, и нестыковка с одной 
из квартир. 

Запоздалый с рассмотрением доклад был 
принят к сведению. 

И снова о делах скорбных 
Изза перенесённых вопросов заседание 

Совета 10 февраля логично воспринять как 
продолжение предыдущего. И хоть рассмат-
риваемых вопросов в повестке было меньше, 
накал страстей был заметно больше. Они раз-
горелись сразу после доклада В.В.Щукина. Он 
отметил, что его предшественник, Нужный, 
оставил ему незавидное наследство – поря-
док с погребением усопших не наведён, дела 
запущены. Как ни удивительно и ни прискор-
бно, но даже кладбище, как муниципальный 
объект, существующий множество лет, не 
узаконено в своём статусе, не имеет межевых 
границ и кадастрового плана. Порядок надо 
наводить ускоренными темпами, и главная 
задача – в объединении усилий, организации 
учёта и контроля. Снять все вопросы надо до 
конца полугодия. 

Докладчик остановился и на проблеме 

транспортировки покойных. Обращения в 
городской ОВД и Пушкинскую прокуратуру 
не дают результатов, все указывают друг 
на друга, а то вообще игнорируют запросы. 
Не решён вопрос со стоимостью семейного 
захоронения, разногласия в Совете не пре-
одолены. Требует улаживания и торговля 
предметами, сопутствующими похоронному 
ритуалу. Заявления об этом в администрацию 
со стороны торговцев так и не поступили. 

Критический анализ ситуации продол-
жил председатель депутатской комиссии 
В.Е.Турянский. Порядок посещения кладбища 
отсутствует, изза чего нередко случается 
путаница и сумятица, что видно из заявлений 
избирателей. Со стороны санитарного надзо-
ра тоже имеются претензии, о чём гласит акт 
за подписью Н.С.Сениной.  

По причинам запущенности начались вы-
яснения отношений. Исполнительная власть 
ныне оказалась не на высоте. Но реплики 
председателя были восприняты как упрёки в 
адрес предыдущего состава Совета, который, 
как явствовало из начавшейся полемики, не 
рассмотрел проект одного из заместителей 
главы администрации, готовый ещё в 2007 
году. В ответ депутат А.И.Овчинников дал 
своё видения слушания вопроса: это не 
отчёт администрации, а информация для 
последующих действий. В спешке возможны 
ошибки, как в случае с ЦМЗ, который сделали 
управляющим органом. Затем депутат попе-
нял коллеге Турянскому, что тот делает всё 
единолично, а не комиссионно. Разбираться 
следует сообща всем членам депутатской 
комиссии. 

Зам. главы администрации А.А.Иванов 
поддержал точку зрения Овчинникова насчёт 
ЦМЗ и возразил М.Н.Борзых, указав на то, 
что тот выхватывает отдельные позиции из 
комплекса вопросов, рассматривает их порой 
поверхностно. Различные комиссии не предъ-
явили к состоянию кладбища претензий. 
Напротив – нашли его вполне сносным. Надо 
смотреть, чьи интересы отстаивает жалобщик 
– жителей, или всё же свои. Нынешняя ситуа-
ция возникла также изза того, что отклонили 
предложение администрации о конкурсе. 

В свою очередь, представитель фирмы 
«Обелиск», Е.А.Алборова, недоумевала: с 
нами уже договор заключили, имущество в 
оперативное управление передали – какой 
после этого конкурс? В спор, в связи с этим, 
включился юрист администрации, который 
заявил об изменении в законодательстве. 
Неизвестно, сколько бы ещё продолжа-
лись дебаты, но с предложением выступил 
В.В.Щукин. Оно было таким: а) принять со-
общение к сведению; б) совместно собраться 
депутатской комиссии и представителям 
администрации для отшлифовки решений 
с тем, чтобы положение о погребении за-
работало. Это выступление было дружно 
поддержано, но Е.А.Алборова напомнила о 
сомнительной с правовой точки зрения прак-
тике отвоза всех умерших в Пушкинскую ЦРБ 
для вскрытия. Взявшая слово представитель 
МСЧ154 Л.В.Бадер с возмущением отозва-
лась о произволе со стороны Пушкинской 
прокуратуры. Посыпались вопросы к лицам, 
представлявшим правоохранительные орга-
ны. С.Королёв (ОВД г. Красноармейска) изрёк 
типовую фразу о распоряжении Пушкинского 
прокурора. Когда текст этого распоряжения 
представили, выяснилось, что оно даже над-
лежащим образом не оформлено и, следо-
вательно, вряд ли имеет юридическую силу. 
С.Королёв сослался на нехватку времени и 
удалился, а помощник прокурора О.В.Патрин 
заявил, что к обязанностям приступил сравни-
тельно недавно и не в курсе многих деталей. 
М.Н.Борзых заметил, что изучение текста 
распоряжения прокурора показало, что оно 
противоречит действующему законодатель-
ству. Л.В.Бадер также опровергла мнение 
прокурора, что морг медсанчасти не работает, 
как положено, не располагает квалифициро-
ванными кадрами. Действительно, как было 
отмечено, патологоанатом МСЧ154 имеет 
высокую квалификацию и огромный опыт 

работы, имеется и другой добротный специ-
алист, а вмешательство районного прокурора 
в дела федерального предприятия выглядит 
странным и подозрительным. 

Совет принял предложение В.В.Щукина. 
После этого благополучно завершилось дело 
со стоимостью выделения площади под се-
мейное захоронение. Депутаты согласились 
на сумме в 15 тыс. руб. за 1 кв. м превыше-
ния площади и призвали к установлению со 
временем ограждения кладбища с другой его 
стороны, чтобы пресечь захваты участков под 
захоронения произвольной площади. 

Предприятие новое,
проблемы старые 

Несмотря на пылкость обсуждений клад-
бищенской темы, полемическая энергия де-
путатов не иссякла. Первый раз перед ними 
отчитывался директор МУП СКИ Ю.В.Козлов. 
Напомним читателям, что муниципальное 
предприятие заменило частное – известное 
всем ООО «Красноармейскэнерго». Как но-
вый производитель услуг адаптировался к 
непростой ситуации и удовлетворяет спрос на 
услуги, об этом депутаты давно намеревались 
узнать. Руководитель отчитался за 2009 год по 
принципу «что были должны и чего добились». 
Цифры отчёта местами просто поражают: 
ремонтных работ по теплоснабжению сделано 
чуть ли не вчетверо против запланированного 
объёма. (Что это – реанимация энтузиазма 
первой пятилетки, или низкий уровень пла-
нирования?) Правда, по водоснабжению вы-
полненные работы не дотянули до планового 
уровня. Но в целом обстановка не внушает 
большой тревоги – таков был зачин доклада. 
Далее оратор посетовал на то, что ежемесяч-
но образуется кассовый разрыв изза того, 
что оплата оказанных услуг производится в 
течение целого последующего месяца, что 
плохо сказывается на покрытии затрат. Другое 
неудобство: пик расходов приходится на зиму, 
а оплата некоторых идёт помесячно равными 
долями. Приходится прибегать к кредиту, что-
бы работа шла без сбоев, несмотря на износ 
многих основных фондов. Но упоминать о же-
лательности предоплаты Ю.В.Козлов, всё же, 
не счёл нужным. И вообще, заверил доклад-
чик, предприятие работает в первую очередь 
на жителей и лишь потом – на прибыль.    

Отвечая на вопросы депутатов, Ю.В.Козлов 
сообщил, что с задолженностью по налогам 
справились, партнёрские взаимоотношения с 
ЦМЗУК налаживаются. С должниками по оп-
лате ЖКУ идёт работа, положительные сдвиги 
намечаются. Среди крупнейших должников 
числится НИИ «Геодезия» и спорткомплекс. 

Замечания по итогам работы были, но все 
пришли к согласию, что они устранимы. 

Совет завершил рассмотрение вопроса 
об исполнении инвестиционного контракта 
по жилищному строительству. По этому воп-
росу выступил А.С.Катков. Он рассказал об 
улаживании разногласий, возникших с пре-
вышением реальной площади квартир за счёт 
балконов и лоджий. Инвестор, ОАО «МОИТК», 
устраивает проволочки, что препятствует по-
лучению квартир в собственность. 

Насчёт того, как преодолеть эту ситуацию, 
возникли разногласия. В.В.Щукин пообещал 
проработать вопрос с заместителем министра 
строительства в правительстве Московской 
области. 

По другому инвестору дела ещё хуже: он 
оказался банкротом, за ним скопились долги 
на 2,5 млн. руб. 

Депутаты приняли к сведению полученную 
информацию. 

Решив ещё два небольших вопроса, пар-
ламентарии обсудили внезапно возникшую 
проблему. Некие граждане вознамерились 
перевести жилое помещение в доме на Ком-
сомольской улице в разряд нежилых для ве-
дения своего дела. Для этого они обзавелись 
отдельным входом, посягнув на целостность 
капитальной стены. Соседей, конечно, никто 
не спросил. Все согласились, что вопрос тре-
бует решения, причём аккуратного. 

В.Венёвский

СОСТАВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РАСШИРЕН 
В связи с кончиной В.Д.Дронова, предложенного в своё время в состав Общественной палаты городского 

округа Красноармейск от Ассоциации предпринимателей г. Красноармейска, образовалась вакансия. Боль-
шинство членов Общественной палаты высказалось за назначение в качестве её нового члена активного и 
хорошо зарекомендовавшего себя участника заседаний палаты, члена одной из её комиссий, А.И.Трегуба.  

В свою очередь, Ассоциация предпринимателей г. Красноармейска решила рекомендовать главе города 
включить в состав Общественной палаты известную горожанам политическую фигуру – В.В.Пашенцева. Обе 
кандидатуры были представлены на выбор главе города А.С.Жулепникову. 

В ходе консультаций и. о. председателя Общественной палаты Ю.Г.Пономаренко с А.С.Жулепниковым вы-
яснилось, что в палате поныне не представлен КНИИМ. В своё время обсуждались различные кандидатуры 
от КНИИМ. Глава города, в конечном итоге, остановил свой выбор из всех рекомендованных кандидатур на 
заместителе директора института М.Г.Кобяке. Он тоже хорошо известен многим горожанам, особенно свя-
занным с профсоюзной деятельностью. 

В настоящее время завершено согласование процедуры расширения состава Общественной палаты между 
заинтересованными сторонами. Издано и  распоряжение А.С.Жулепникова о внесении изменений в действу-
ющее положение об Общественной палате по расширению её состава до 12 постоянных членов.

ПРИХОДИТСЯ ВСТРЕЧАТЬСЯ ЧАЩЕ

НОВЫЙ ДИРЕКТОР 
11 февраля Минпромторг РФ провёл конкурс на замещение 

вакантной должности директора ФКП НИИ «Геодезия». Из инфор-
мированных источников редакции стало известно, что в конкурсе 
принимали участие А.В.Вагин, А.И.Сидоров и В.А.Хворостенко. 

По результатам конкурса победителем был объявлен А.В.Вагин. 
Ему 53 года, он москвич, имеет учёную степень кандидата наук 
и солидный опыт руководящей работы – вплоть до управления в 
составе министерства и федерального агентства. 

16 февраля Александр Васильевич был представлен коллек-
тиву института. Редакция желает вновь назначенному директору 
успехов на новом ответственном месте работы.
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ВАМ ПРЕДСТОИТ УЗНАТЬ 
26 февраля в зале заседаний административного здания на Чкалова, 

25, по инициативе Общественной палаты городского округа Красноар-
мейск состоялось заседание, посвящённое нынешнему состоянию и 
перспективам благоустройства городского облика. Рассматривались 
вопросы эффективности проведения сезонных работ, парковок и других 
проблем, связанных с насыщением города персональным автотранс-
портом. О том, как прошло совещание и какие были выработаны реко-
мендации, читатели узнают в следующем номере нашей газеты. 

Точно так же они получат информацию об итогах слушаний по пред-
ставлению на суд общественности проекта новой редакции главного 
документа города – его Устава. В своё время Совет депутатов г. Крас-
ноармейска апеллировал к горожанам проявить активность по его 
изучению и совершенствованию путём предложения дополнений и 
поправок. Общественные слушания покажут отношение избирателей 
к документу, по которому им жить не один год. 

Вообще интересно узнать: Устав г. Красноармейска для вас, уважа-
емые читатели, чем является? Напишите об этом в редакцию. Её адрес 
– на последней странице газеты.

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ
ГОРОДА КРАСНОАРМЕЙСКА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

РЕШЕНИЕ
 от 27.01.2010 г.         № 344

 Об утверждении структуры администрации города 
Рассмотрев материалы, представленные администрацией города, руководствуясь Федеральным законом 

от 06.10.2003 № 131ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Феде-
рации», Законом Московской области № 137/2007ОЗ «О муниципальной службе в Московской области», 
пунктом 2 статьи 36 Устава городского округа Красноармейск Московской области, 

 СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ГОРОДА РЕШИЛ:
1. Утвердить структуру администрации города. (Приложение.)
2. Рекомендовать главе администрации Жулепникову А.С. привести штатное расписание администрации 

города в соответствие с утвержденной структурой администрации города.
3. Считать утратившим силу решение Совета депутатов города от 16.04.2008 г. № 41.
4. Настоящее решение вступает в силу с момента его подписания.
5. Опубликовать настоящее решение в местных средствах массовой информации – газете «Городок».
6. Контроль исполнения настоящего решения возложить на председателя профильной депутатской 

комиссии Губаревича А.А.
Председатель Совета депутатов города

М.Н. Борзых

Приложение
к решению Совета депутатов города

от 27.01.2010 г. № 34-4 

СТРУКТУРА АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДСКОГО ОКРУГА  КРАСНОАРМЕЙСК 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ  

 

����� ������

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ 

АДМИНИСТРАЦИИ    

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ 

АДМИНИСТРАЦИИ    

Комитет 
имущественных 

отношений 

Комитет 
экономического 

развития 

Информационный 
отдел 

Отдел 
организационной 

и кадровой работы 

Отдел городского 
хозяйства 

Отдел 
градостроительства 

и архитектуры 

Отдел образования 

Отдел культуры 
спорта и 

молодежной

Сектор по делам 
несовершеннолетни

х и защите их прав 

Отдел здравоохранения 
и социальной политики 

Сектор жилищных 
субсидий

Отдел 
безопасности 

Военно�учетный 
стол 

Централизованная 
бухгалтерия 

Архивный сектор

Сектор 
муниципальног

о имущества 

Сектор 
земельных 
отношений 

Отдел 
экономики 

Сектор 
перспективного 
планирования 

Юридический 
отдел 

Отдел военно�
мобилизационно

й работы 

 
Финансовое 
управление 

Отдел учета 
доходов и 

бухгалтерской 
отчетности 

Контрольно�
ревизионный 

сектор 

Отдел 
жилищной 

Бюджетный 
отдел 

Прошла уже почти половина срока 
работы избранных в 2008 году органов 
местного самоуправления, а городскую 
политическую жизнь попрежнему лихора-
дит. Года не проходит, чтобы не случилась 
какаянибудь коллизия. Большие усилия, 
массу времени приходится тратить на их 
устранение. Сейчас снова обе ветви влас-
ти были заняты этим делом, преодолевая 
курьёз с предприятием, сочетающим в 
себе некоммерческую и профсоюзную 
организации. 

К оракулу ходить не надо: это всё от ра-
зобщённости. Оба властных крыла машут 
не синхронно. Поэтому общую властную 
структуру заносит не туда. А по нынеш-
ним кризисным временам тратить время 

на выправляющие курс манёвры – просто 
непозволительная роскошь. 

В чём причина разобщённости? Пред-
ставляется, что в недостатке доверия 
между органами самоуправления. Всётаки 
муниципальное управление – не спектакль, 
с постановки или игры которого можно 
уйти, потому что не нравится режиссёр, его 
помощник или труппа. Взяв на себя ответс-
твенность идти во власть, взяв её бремя на 
себя, думается, следует главным образом 
находить общность. Претенденты во время 
выборов много говорили о едином городе, 
перечисляли практически единый набор 
его актуальных проблем. Ктото мечтал о 
другом мэре или составе Совета. Мечта не 
осуществилась вовсе или лишь частично. 

И тут уж действовать, как гоголевская Ага-
фья Тихоновна, желавшая взять лучшее от 
каждого из женихов, не приходится. Народ 
не будет разбираться, кто виноват больше. 
Он будет ругать власть как таковую. В том 
числе потому, что не нашли общий язык, не 
объединили усилия, презрев личные вкусы 
и антипатии. 

Две команды – депутатская и админист-
ративная – должны составить сборную. Не 
слиться, нет. Но, вопервых, тесней работать. 
Вовторых, нарабатывать единую политику, 
стратегию и тактику сообща. Проекты актов, 
положений и пр. в совершенно одинаковой 
степени могут обе ветви власти. Как из нара-
ботанного взять лучшее – это уже другая ста-
дия. Но до сих пор к единой муниципальной 

политике не пришли. Когда идут выборы, то 
больше говорят, что надо делать. Но не гово-
рят, как и за счёт чего. Если не составилась ко-
манда сразу же, с готовыми концепциями по 
всем направлениям деятельности, то лучше 
не ждать, когда ктото подаст их на блюдечке, 
а делать самому. Все претензии, что вовремя 
не дали, справедливы, но не спасительны. 
Бесцельно или чрезмерно долго ждать, по-
том «оттягиваясь» в критике запоздавших 
или плохо подготовивших проекты, конечно, 
легче. Но если можешь сам, то делай. Альтер-
натива всегда лучше безальтернативности. И 
время сэкономится. А уж если разработать 
совместно, то ещё лучше. Но пока недоверие 
и чистоплюйство сильней осознания, что 
выбираться из экономикосоциальной ямы, 
в которую попал город, способнее общими 
усилиями. 

В.Пашков

МОЖНО И НУЖНО РАБОТАТЬ ДРУЖНО
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Ещё лет двадцать назад Крас-
ноармейск был типичным провин-
циальным местечком. Одним из 
характерных признаков поселения 
такого рода была слабая транс-
портная насыщенность городских 
магистралей. Обладатель личного 
легкового автомобиля был, скорее, 
редкостью, чем обычным явле-
нием. А слово «иномарка» было 
вообще из «другой» жизни. 

Всё начало меняться, причём 
быстро, в «проклятые 90е». Ав-
томобили, включая ещё вчера 
диковинные иномарки, просто 
заполонили тихие улочки Красно-
армейска. И тут в полную силу ска-
залась архитектурная порочность 
советского градостроительства. 
Оно базировалось на презумпции 
долговременной бедности городс-
кого населения, когда автомобиль 
для семьи – изначально роскошь, 
и только потом уже средство пере-
движения. В городе, так до сих пор 
не обзаведшемся планом архитек-
турного развития, не были предус-
мотрены площади ни под гаражные 
боксы, ни под автостоянки, ни под 
парковки. Скоро уже 20 лет, как 
Красноармейск – город областного 
подчинения, и политика градостро-
ительства перестала быть ведомс-
твенной, растащенной по градооб-
разующим предприятиям. Но за 
это время ни один городской ар-
хитектор не представил концепцию 
комплексной городской застройки, 
где учтены интересы и пешеходов, 
и водителей. Както сразу пове-
лось, что девиз любого городского 
архитектора (кроме, разве, Дж. 
Рябовой) – это «чего изволите?» 
Это, увы, не творческая личность, 
не художникконцептуалист с иде-

ями и инициативой, а исполнитель, 
ждущий указания начальства. Како-
го? Какое нынче.  

Так или иначе, но время, когда 
можно было, предвидя рост город-
ского автопарка, заблаговременно 
выделить места для гаражей, авто-
стоянок и парковок, безвозвратно 
утеряно. Вместо этого шли «другим 
путём»: ктото чтото предлагал, а 
дальше начинался спектакль. На-
пример, возведение автостоянки. 
Для проформы опрашивалось 
окрестное население. Формы оп-
роса были безалаберные, на под-
линное народное волеизъявление 
это мало походило. Но в любом 
случае автостоянка возникала. 
Одна из них стоит напротив про-
ходной НИИ «Геодезия» и заняла 
место, где хорошо бы воздвигнуть 
памятную стелу в честь героев 
тыла, боеприпасников, и часовню 
в память родоначальника рос-
сийской артиллерии – великого 
князя Дмитрия Донского. К такой 
мысли пришли накануне 60летия 
Софринского полигона в институте 
(1994г.). Но денег в НИИ «Геодезия» 
на это не оказалось. Зато теперь 
автостоянка стоит. И весь день 
практически пустует, заполняясь 
лишь к ночи. Зато днём всё про-
странство подле этой автостоянки 
забито стоящим автотранспортом. 
Зачем платить автостоянке, когда 
рядом бесплатно? 

А вот пешеходам от этого авто-
нашествия очень худо. Машины не 
только сплошь стоят шпалерами на 
мостовой, но также нагло залезают 
на тротуары и газоны, перекрывая 
путь пешеходам. И поэтому по 
мостовой, зимой раскатанной и 
скользкой, семенят пешеходы, 

озираясь на звуки приближающих-
ся авто, дабы не оказаться под их 
колёсами. 

А как забиты автомашинами 
дворы? Красноармейск становится 
плешивым городом: там, где посто-
янно ставят машины, газоны между 
домами исчезают очень быстро. 

В городе все должны жить до-
стойно – и автомобилисты, и пеше-
ходы. Но всё же везде и всегда при-
оритет отдаётся пешеходам. Город 
для людей, в первую очередь, а не 
для «железа». «Пешеходов надо 
любить»  писали классики. Но вот 
типичная сценка. Зима, по бокам 
мостовых навален после расчистки 
снег. Народ протаптывает в снего-
вом барьере проёмы, чтобы пере-
ходить улицы. Но вот подъезжает 
«дальнобойщик», останавливает 
свою громадину так, чтобы ему из 
кабины было удобно выйти на тро-
туар, воспользовавшись сделан-
ным проёмом. А то, что на время 
своего отсутствия за рулём (иногда 
долгого) он доставил неудобство 
сотням людей, перегородив проём, 
шофёру наплевать.  

В городе автомобили все ставят, 
как попало и куда попало. До сих 
пор правил парковки в Красноар-
мейске нет. Зелёные насаждения 
от стихийных стоянок автомобилей 
не защищены. И ничего не делает-
ся, чтобы навести порядок. 

Скоро владельцев автомашин 
в городе будет ещё больше. Но 
ничего не слышно про то, куда их 
владельцам девать. Полгорода ра-
ботает вне его. Машина им нужна, 
общественный транспорт просто 
не справится с пассажиропотоком. 
Однако вопросы о заблаговремен-
ном выделении мест под гаражи, о 

гаражностроительной кооперации 
не ставятся. Автовладельцев прос-
то вынуждают приноравливаться к 
ситуации по своему усмотрению. 

Вместе с тем, находятся просто 
наглецы, не гнушающиеся заез-
жать на газоны, разрушать шинами 
тяжёлых автомобилей травяной 
покров. (А ведь его восстановление 
стоит денег.) Или устанавливать 
препятствия пешеходам. Почему 
городская казна до сих пор не 
пополняется штрафами, налага-
емыми на грубых нарушителей 
правил парковки? Оказывается, 
городская власть это делать не мо-
жет. Право наказания есть только у 
государственной службы по адми-
нистративнотехническому надзо-
ру. Почему же она бездействует? 
Выяснилось, что до сих пор не при-
нято положение о благоустройс-
тве, где говорится и о парковках, и 
охране зелёных насаждений. А без 
этого городского акта к наказаниям 
приступить нельзя. Как видим, на-
рушить можно легко, а ответить за 
нарушение – это трудно. Чудеса!  

Между прочим, хоть стихийно, 
но возникают попытки навести 
в этом деле порядок. Депутат 
А.И.Овчинников привлёк с де-
сяток соседей по дому (№21 
микрорайона «Северный»), ав-
товладельцев, чтобы совместно 
определить оптимальное располо-
жение временной парковки своих 
машин. Заодно решается вопрос 
о благоустройстве этого места 
– устройстве покрытия парковоч-
ной площадки и её ограждения 
бордюром. Представляется, что 
это – инициатива, заслуживаю-
щая поддержки. Однако было бы 
ещё лучше, если городской ар-

хитектор поскорей позаботится о 
разработке единой перспективной 
городской схемы парковок авто-
транспорта, выделении мест для 
автостоянок и гаражных боксов, 
а также запретных зон для массо-
вых парковок, и о восстановлении 
зелёных зон – газонов и кустарни-
ков по типу «живая изгородь». В 
конце концов, он призван, чтобы 
идейно и творчески ОБЕСПЕЧИТЬ 
комфортную среду обитания, 
системно и комплексно подхо-
дя к городской архитектонике. 
Проблемато старая! Архитектор 
– это не портной, ждущий клиента. 
Истинно творческому человеку не 
дают покоя мысли, идеи. Город 
должен иметь неповторимое и 
приятное «лицо». Остаётся поже-
лать, чтобы П.К.Вилесов критику 
принял, вдохновился и добился 
больших успехов. Он, конечно, 
без дела не сидит, старается. 
Но пока мы не слышали от него 
интересных предложений, ориги-
нальных, нестандартных решений, 
способных сделать из безликого 
«поселения», в какое превраща-
ется Красноармейск, в привлека-
тельный город.   

А ещё было бы похвально, чтобы 
городские автовладельцы создали 
своё объединение. Свои права и 
законные интересы им отстаивать 
надо. Взаимодействуя с городским 
архитектором, например. 

26 февраля по инициативе Об-
щественной палаты состоялось 
представительное совещание как 
раз по вопросам городского бла-
гоустройства. О его результатах 
читатели, надеемся, узнают из 
газет. 

В.Дьяков 

НИКТО НЕ ДОЛЖЕН НИКОМУ МЕШАТЬ

От рядовых советских граждан жизнь 
партийногосударственных кругов была 
скрыта необыкновенно мощно. Правда, 
народ очень поднаторел в умении видеть 
проявления внутренних борений во власт-
ных структурах по характерным признакам. 
Например, как стоят лидеры на трибуне 
мавзолея. Кто стоит ближе к генсеку, а кого 
отодвинули. Это – очень «наша» традиция, 
достаточно вспомнить Пушкина («И за столом 
у них гостям носили блюда по чинам») или не 
менее классическое – «Не так сели. Степашин 
– первый зам.» 

Другой признак – чем наградили юбиля-
ра. Началось ещё при Сталине, когда стали 
присуждать правительственные награды 
к «круглым датам» (первый случай – 70ле-
тие «вождя народов»). На Хрущёва тоже 
посыпались награды, и тоже к 70летию. Так 
ордена за конкретные заслуги в чёмлибо 
превратились в юбилейные цацки. Царь 
тоже мог пожаловать награду «от щедрот», 
но не к юбилею, а за выслугу лет. Как тогда 
шутили, «крест в петлицу за геморрой в по-
ясницу». Но это было не так часто, как в наши 
времена, особенно при Брежневе. При нём 
«звездопад» принял просто патологические 
масштабы. Даже появилось понятие, так же 
незнакомое иностранцам, как наш «старый 
новый год»  «унизить наградой». Дело в том, 
что очень высокому партийному бонзе на 60 
лет как бы уже полагалось иметь звезду Героя 
Социалистического труда вкупе с орденом 
Ленина. Но если он вызывал недовольство у 
«самого», то тот мог издать указ о его награж-
дении орденом Октябрьской революции, чей 
статут был пониже. Бывало, что у юбиляра, 
ознакомившегося с таким указом, случался 
инфаркт. 

Мнимость «монолитного 
единства» 

Ещё к началу 80х годов, по итогам мно-
голетних наблюдений, в народе сложилось 
устойчивое мнение, что в недрах политбюро 
произошло размежевание на соперничаю-
щие группы. Одна сгруппировалась вокруг 
Брежнева. К нему примыкали Черненко, 
Тихонов, Романов, Гришин и ряд других. На 
этой стороне была такая силовая структура, 
как МВД во главе со Щёлоковым и зятем 
Брежнева – Чурбановым. 

В неявных оппонентах этой группе был 
другой синклит, который возглавил Андропов. 
С ним были в одной «связке» Устинов, Шевар-
днадзе, Горбачёв, а также целая группа кан-
дидатов в члены политбюро. Эта группа могла 
рассчитывать на ресурсы КГБ, да и армия, 
скорее, больше склонялась в её сторону. 

Сейчас представители обеих силовых 
структур отрицают факт соперничества и 
задним числом пытаются всё списать на 
дурость одного начальника линейного от-
деления милиции, у кого были подопечные, 
работавшие на станции метро «Ждановская» 
(ныне «Выхино»). Они из жадности ограбили 
и убили офицера КГБ. И это, якобы, чистая 
случайность. А так, мол, обе структуры были, 
что называется, душа в душу. 

Эта благостная картина совершенно не 
стыкуется с тем кадровым погромом в МВД, 
какой учинили после смерти Брежнева Анд-
ропов и его ставленник, назначенный вместо 

Щёлокова – Федорчук. 
Вернёмся к группам. Тут было дело не 

только в родстве и личных симпатиях. Бреж-
невская камарилья ничего не хотела менять. 
Даже обвал советской экономики в 1979 
году, когда изза гигантских перерасходов 
обозначился угрожающий дефицит госу-
дарственного бюджета, ничему её не научил. 
Этот обвал мало кто помнит, поскольку его 
удалось быстро смикшировать очень удач-
ным стечением обстоятельств. Тогда напо-
леоновские планы по выполнению заданий 
«пятилетки качества» провалились изза 
грубых просчётов. Фактические затраты на 
реализацию таких гигантских проектов, как 
БАМ, КАМАЗ, «Атоммаш», Богучанская и Ро-
гунская ГЭС, оказались не просто намного, а 
в разы больше, чем планировали. Одновре-
менно снизились экспортные возможности. 
Мировая экономика переживала трудности, 
цены на энергоносители упали, а их доля в 
советском экспорте уже была тогда преобла-
дающей, причём очень. Одновременно ясно 
обозначилось техническое отставание нашей 
экономики в наукоёмких отраслях, особенно 
в производстве товаров гражданского на-
значения. Спрос на продукцию советского 
машиностроения упал до критических разме-
ров. Даже партнёры по странамчленам СЭВ 
(Совет экономической взаимопомощи – эко-
номическая группировка социалистических 
стран) от неё отказывались изза низких 
технических и экономических показателей. В 
кризисном состоянии было сельское хозяйс-
тво – низкая продуктивность и гигантские 
потери при заготовках, транспортировке 
и хранении. Поэтому, начиная с 1972 года, 
неуклонно росла доля импорта не только 
продукции машиностроения, электроники, но 
и продовольствия. В 1979 году она дошла до 
таких пределов, что оторопь брала, поскольку 
дефицитным стало очень многое. Не только 
болгарские помидоры или венгерские яблоки 
заняли главенствующие позиции на советс-
ких прилавках. Египетский чеснок, финские 
макароны, польская картошка и другие им-
портные товары повседневного спроса тоже 
стали обыденностью нашей торговли. В том 
году с прилавков исчезли даже стиральный 
порошок и нитки с носками, перейдя в разряд 
дефицита. Политбюро спешно для успокое-
ния населения обнародовало очередную про-
грамму экономического развития, стремясь 
в обтекаемых выражениях «спасти лицо», но 
народ уверениям не поверил. 

Неизвестно, как выходило бы политбюро 
из этой щекотливой ситуации, но тут счастье 
привалило. В Иране к власти пришли ислам-
ские фундаменталисты во главе с аятоллой 
Хомейни, спутав и американцам, и нам все 
карты в ближневосточном раскладе. Правда, 
особого ущерба СССР это не принесло. Зато 
сильно перепугало США и их сотрудников по 
военным блокам. Американцы науськали на 
Иран Ирак, но война сразу приняла затяжной 
и непредсказуемый характер, транспортная 
артерия через Персидский залив оказалась 
под угрозой, цены на нефть взлетели до небес 

– на радость странамэкспортёрам вне Ближ-
него Востока, включая СССР. Бюджетный де-
фицит «рассосался» сам собой, в казну потек-
ли валютные реки, да столь полноводные, что 
политбюро даже решилось на разорительную 
афганскую авантюру. В кругах, близких к 
Брежневу, возобладало вельми радужное 
настроение. Оказалось, на тамошний взгляд, 
что напрягаться, чтобы выйти из угрожающей 
ситуации, вовсе не надо. 

Но в 1981 году у части политбюро, сплотив-
шегося вокруг Андропова, сформировались 
настроения изменить существующую поли-
тику. Как? – чёткого курса не удалось опре-
делить. Вряд ли даже ктолибо его толком 
разрабатывал. А предложения видных совет-
ских экономистов партийное руководство не 
желало видеть в упор. Скорее всего, ситуация 
в этом стане была ближе к идейному и концеп-
туальному разброду. Но водораздел между 
группировками обозначился. Он сохранился 
и к весне 1985 года.  

Ты – мне, я – тебе 
Борьба за главенствующие позиции в 

политбюро с начала 80х проходила с пере-
менным успехом. В ноябре 1982 года реши-
тельность Д.Ф.Устинова, быстрей сориен-
тировавшегося в ситуации и сплотившего 
вокруг себя единомышленников, привела на 
вершину власти Ю.В.Андропова. Но в начале 
1984 года соперники взяли реванш. Обе 
стороны понесли потери: умерли Суслов, 
Устинов, Андропов. Большинство тогда ока-
залось на стороне Черненко. Поэтому исход 
будущего голосования предугадать было 
сложно. На чашу политических весов должна 
была лечь гирька, коей предназначалось оп-
ределить – куда двигаться высшему органу 
власти. Такой гирькой стал А.А.Громыко. 
Престарелому дипломату захотелось завер-
шить политическую карьеру занятием более 
высокого поста. Таким был, к примеру, пост 
Председателя Президиума Верховного Со-
вета СССР. Почётный, непыльный, не шибко 
обременительный. Не то, что генсек или 
председатель правительства. 

СССР являл собой очень странное го-
сударство. В нормальных действует раз-
деление властей на законодательную, 
исполнительную и судебную. Советское же 
государство такого разделения не знало. 
Власть была одна – идеологическая. Причём 
доведённая до абсурда. Даже в тех странах, 
где идеология на первом месте, например, 
теократия, и то есть парламент, президент 
и правительство. Суд, правда, может быть 
на религиозной основе. Например, шариат-
ский. В СССР же правительство выполняло 
директивы КПСС. Суды отправляли не закон-
ность как таковую, а «социалистическую». То 
есть, идеологический аппарат, а не кодексы, 
играли в процессах главную роль. Именно в 
СССР, поэтому, появилось так называемое 
«телефонное право» (которое вовсю дейс-
твует и поныне). 

Что касается Верховного Совета, то фор-
мально это был законодательный орган. В 
определённое время собирались сессии, 

на которых принимались законы, перво-
начально сформулированные в высших 
партийных инстанциях. Иногда некоторые 
законы выносились на «всенародное обсуж-
дение». Люди писали в Верховный Совет, 
предлагая поправки, судьба которых была 
незавидна: этот ритуал был предназначен 
для «выпуска пара», накопившегося в обес-
покоенной общественности. На сессиях 
представлялся уже проработанный заранее 
текст. Далее по сценарию было несколько 
выступлений в духе «одобрямса»  и закон 
принят. Партийные аппаратчики и тщательно 
отобранные «представители трудящихся»  
доярки, хлопкоробы, оленеводы, шахтёры, 
сталевары, токари и пр. – дружно голосовали 
«за», чтобы потом успеть сфотографировать-
ся с генсеком и пойти в знаменитую 200ю 
секцию ГУМ для получения вожделенного 
дефицита – хорошей одежды, посуды, бы-
товой техники и т. п. 

Непонятно почему, но Председатель 
Президиума Верховного Совета СССР у нас 
приравнивался не к спикеру парламента, а 
к президенту. Именно ему послы вручали 
верительные грамоты по прибытию в страну 
пребывания. Иностранцев очень забавляла 
эта путаница. И озадачивала. Например, 
спикер индийского парламента Хегде ломал 
голову при визите в СССР – с кем ему встре-
чаться соответственно по рангу, согласно 
международному протоколу? Президент, 
который возглавляет парламент – это было 
выше его понимания. Договорились, что он 
нанесёт визиты всему руководству страны. 

Можно только удивляться, сколь долго 
просуществовала эта противоестественная 
административная структура, как СССР, 
сложенная из одних противоречий. Но 
А.А.Громыко эти материи занимали мало. 
Быть третьим лицом в государстве – дело 
стоящее. Оценив ситуацию и прикинув воз-
можности сторон, он через доверенное лицо 
Горбачёва, кандидата в члены политбюро 
А.Н.Яковлева, передал кандидату в генсеки 
предложение: поступиться должностью 
«президента» в его пользу в обмен на ре-
шающий голос на пленуме ЦК (с 1978 года 
генсек совмещал должность Председателя 
Президиума Верховного Совета). Предложе-
ние было охотно принято. И на пленуме ЦК 
КПСС 11 марта 1985 года голоса Громыко и 
председателя КГБ Чебрикова переломили 
ситуацию в пользу Горбачёва. 

А ведь ещё практически накануне, во 
время выборов в Верховный Совет СССР, 
телевидение показывало репортажи с изби-
рательных участков в таком порядке: в боль-
нице «голосует» Черненко, затем бюллетень 
в урну на своём участке опускает Тихонов, 
и лишь третьим в телерепортаже показали 
Горбачёва. Монтаж был сделан по тогдаш-
ним правилам – «по чинам». Но за считанные 
дни всё изменилось. Пребывание Тихонова в 
политбюро далее было недолгим. Зато уже 
на следующий день (12 марта) тот же пленум 
ЦК КПСС принял другое, как оказалось, тоже 
историческое решение: первый секретарь 
Свердловского обкома КПСС Б.Н.Ельцин 
был утвержден заведующим отделом стро-
ительства ЦК КПСС. 

В.Ферапонтов

ТОРГ БЫЛ УМЕСТЕН
25летие перестройки
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С 10 по 14 февраля Красноармейск при-
нял большой, если так можно выразиться, 
гостевой десант. Более сотни спортсменов, а 
также тренеры, судьи, спортивные деятели и 

ветераны, многочисленная пресса – это всё 
– участники всероссийских соревнований 
по ушу саньшоу (или саньда): поединкам 
в рамках древнего искусства комплексной 
подготовки тела и духа, в том числе на 
случай противоборства. Одновременно в 
Москве проходили соревнования мастеров 
ушу по другой дисциплине  упражнениям, 
показывающим степень овладения телом и 
дыханием (таолу). 

У ж е  н е  о д и н  д е с я т о к  л е т 
спортивнофилософский комплекс, имею-
щий множество школ, принял вид спортивных 
состязаний, имеющих массу почитателей. 

Важно отметить то, что наш Красноармейск 
дал целую поросль талантов такой высоты, 
что некоторые из них восхитили монахов и 
даже настоятелей родины ушу, непререка-
емого мирового центра этой разновиднос-
ти культуры – монастыря Шаолинь. В нём 
установили стелу с надписью, содержащей 
комплименты в адрес российских спорт-
сменов и тренеров, среди которых имеются 
наши земляки. Один из них, А.В.Лапшинов, 
прибыл на всероссийский турнир. 

Искусство за искусством 
Масштабы соревнований обязали озна-

комиться с подготовкой к ним. Присутствие 
на совещании перед началами первенства 
укрепило во мнении, что подготовка носила 
самый тщательный характер, когда ни одна 
деталь не упущена, всё продумано и предус-
мотрено. Сами соревнования – это финаль-
ный этап, апогей, своего рода праздник. Это 
видят зрители. Читатели должны знать, что 
наши организаторы всероссийского тур-
нира справились, причём успешно, с очень 
сложной и многоплановой задачей. К состя-
заниям предъявляется масса требований по 
обеспечению удобств пребывания гостей, 
технических условий проведения соревно-
вания, их освещения средствами массовой 
информации и соблюдению безопасности 
– противопожарной, санитарной, антитерро-
ристической и т. д. Одно лишь размещение 

транспорта – целая задача. Единоборства 
в ушу – травмоопасный вид спорта, так что 
наготове была и медицинская бригада.  

Продуманность организаторов была 

видна даже по мелочам. В состязаниях 
участвовали окружные сборные, отобранные 
на предварительном этапе соревнований, 
а также Москвы, Московской области и 
СанктПетербурга. Так вот, в команде Юж-
ного федерального округа практически все 
спортсмены – мусульмане, имеющие рели-
гиозные пищевые запреты. Они были тоже 
учтены при подготовке питания участников 
соревнований. 

Организаторами столь представитель-
ного турнира были: Федерации ушу России 
и Подмосковья, Правительство Московской 
области, Администрация г. Красноармейска, 

ФГУ «ЦСП» и Крас-
ноармейская фе-
дерация «Цзинъу». 
Содействие в про-
ведении чемпиона-
та оказало местное 
отделение партии 
«Единая Россия». 

С п о р т  –  э т о 
разновидность ис-
кусства,  причём 
зрелищного. Для 
того чтобы зрители 
смогли приобщить-
ся к этому искусст-
ву, понадобилось 
показать ещё два 
искусства – в орга-
низации соревно-
ваний и их прове-
дении. 
И грянули бои! 

11 февраля со-
ревнования нача-
лись. Они прохо-
дили по обычной 
схеме: победитель 
выходил в следую-
щий круг соревно-
ваний. Проиграв-
шие в полуфинале 

разыгрывают 3е место, а финалисты – зва-
ние чемпиона. 

Для тех, кто не знаком с единоборствами 
в ушу, поясним. Чемпионат, проходящий в 
Красноармейске, состоит из полноконтак-
тных поединков. Учитывая силу ударов рук 
и ног, спортсмены соответствующим об-
разом экипированы. Тут и шлем, особенно 
защищающий височные доли и основание 
черепа, и загубная прокладка по предохра-
нению зубов и челюстей (капа), и нагрудный 
жилет. Есть защита паховой области. Пер-
чатки предохраняют от переломов пальцы и 
смягчают силу кулачных ударов. Часто ещё 
бинтуют голени. Тем не менее, не всегда 
это помогает. В одном из поединков 11 
февраля удар ногой по внутренней стороне 
бедра вызвал у соперника болевой шок. Он 
упал и лишился возможности продолжать 
поединок стоя. Судьи признали победу 
техническим нокаутом. 

Перед поединками спортсмены прохо-
дят взвешивание и разделяются по весо-
вым категориям. 

В поединках оцениваются: удары руками 
и ногами, броски на помост (бросивший 
либо стоит, либо находится сверху повер-
женного – тогда приём засчитывается), 
удаление с помоста техническим приёмом. 
Рефери на помосте может, оценив силу уда-
ра и состояние спортсмена, открывать счёт 

или прекращать бой. Он же останавливает 
бой для поправки экипировки, выносит 
предупреждения за недозволенные приё-
мы. Запрещены: удары локтями, коленями, 
головой; удары после судейской команды, 
по затылку, в область паха, в позвоночный 
столб, по спортсмену, потерявшему спо-
собность стоять на обеих ногах, борьба в 
партере. Захваты свыше двух секунд, не 
сопровождённые техническим приёмом, 
прекращаются по судейской команде.  

Все действия спортсменов и рефери на 
помосте озвучиваются старшим судьёй, од-
новременно являющимся информатором. 
Он же оглашает оценки судей по раундам и 
за поединок в целом, вызывает поединщи-
ков и судейские бригады. За точным време-
нем поединков следит секундометрист. 

Но это всё зрители могли наблюдать чуть 
позже. А перед этим состоялось торжест-
венное открытие всероссийского чемпи-
оната. Его состав был куда как серьёзен: 
в нём участвовали чемпионы и призёры 
международных соревнований. 

После торжественного выхода и пос-
троения сборных команд чемпионат был 
объявлен открытым, а после исполнения 
российского гимна начались приветствия. 
Их огласили: главный судья соревнований, 
первый заместитель главы администрации г. 
Красноармейска А.А.Иванов, председатель 
городского Совета депутатов М.Н.Борзых, 
председатель политсовета красноармейс-
кого городского отделения партии «Единая 
Россия» А.И.Овчинников. Они, в основном, 
носили традиционный характер и при-
зывали к тому, чтобы в честных поедин-
ках выявлялись и 
побеждали силь-
н е й ш и е .  Л и ш ь 
А.А.Иванов сде-
лал выступление 
нетрадиционным, 
вспомнив юно-
шеские увлече-
ния восточными 
единоборствами, 
которые в те, не 
столь ещё давние 
времена пресле-
довались. Рабо-
та секций каратэ, 
ушу и др. часто 
н о с и л а  з а к р ы -
тый, практически 
подпольный ха-
рактер. Теперь 
же проводятся 
престижные чем-
пионаты, и такую 
честь заслужил 
Красноармейск. 

Соревнования 
носили,  можно 
сказать, всеобъемлющий характер: он 
был одновременно юниорским, женским и 
мужским. Медали разыгрывались во всех 
классах и весовых категориях. В турнире 
приняли участие команды практически 
всех федеральных округов, всего порядка 
150 спортсменов. Спортсмены Спортивной 
Федерации ушу Московской области были 

включены в состав команды Центрально-
го федерального округа. Чемпионат для 
жителей нашего города имел интригу: к 
нему были допущены, пройдя «сито» реги-
ональных, окружных турниров, два  наших 
земляка  Мищенко и Белозерцев. 

Сильный состав участников опреде-
лил и высокий «градус» поединков. Они 
были очень разнообразны по применению 
технических приёмов. Одни спортсмены 
предпочитали удары, другие – броски. Но 
большинство участников стремились при-

менить весь свой арсенал приёмов. 
Схватки проходили порой драматично. 

Было несколько нокаутов. Бывало, что хоро-
шо начавший спортсмен вскоре выдыхался, 
терял преимущество и уступал сопернику. 

Спортсменам Красноармейска по жре-
бию достались «гранды» международных 
состязаний. Их неудачи в полуфинале, как 
пояснили специалисты, объясняются и тем, 
что к российскому первенству оба участника 
«перегорели», их форма начала переживать 
спад. Тем не менее, бои в полуфинале тако-
го первенства свидетельствуют о достаточ-
но высоком классе наших земляков. 

Наибольший «урожай»  у южан 
13 февраля стал апогеем соревнований. 

Шли схватки за медали. Они были горячи и 
среди юниоров, и среди обладателей раз-
личных чемпионских титулов. Награждения 
перемежались поединками. 

Подмосковные спортсмены добились 
некоторых успехов. Легковес серпухович 
Домбров стал чемпионом в своей катего-
рии. Добился «золота» и его много более 
весомый земляк Алиев из Воскресенска.  

Однако львиная доля высших наград 
досталась уроженцам Кавказа, в первую 
очередь, дагестанцам. Они поддержали 
славу народов, где борьба, поединки – дело 
особой гордости. У славян же, наоборот, от-
личились дамы. Так что их соплеменникам, 
представителям мужского пола, есть с кого 
брать пример. 

В заключение считаю должным отметить, 
что заметную лепту в проведение чемпи-
оната внесли предприниматели, главным 
образом, городские. Это и Ассоциация 

предпринимателей г. Красноармейска, и 
группа предприятий: спорткомплекс «Крас-
ноармейск», отделение «Номосбанка», 
ООО «Максимумсервис», турагентство 
«Мир путешествий» и ООО «Русский хлеб». 
Благодаря и организаторам, и им чемпио-
нат явно удался. Единственный «прокол»  
это отправка большого количества школь-

ников посмотреть начало чемпионата без 
согласования со службами безопасности. 
Но сами организаторы тут не причём. Им 
за успешное проведение масштабного 
первенства полагается только спасибо. 
А некоторым и вдвойне. Так, например, 
В.Муркаев, который сам не так давно был 
мастером поединков, и в организации чем-
пионата хорошо постарался, и с коллегами 
в спонсорстве участвовал. 

В.Венёвский 

ГЛАВНЫЙ УСПЕХ – В ОРГАНИЗАЦИИ
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5 февраля 2010 года Российский 
университет дружбы народов (РУДН) 
отмечал свой полувековой юбилей. 
За пятьдесят лет этот университет 
не только сменил несколько на-
званий, но и  прочно укрепился на 
третьем месте в рейтинге россий-
ских вузов.

Университет дружбы народов был 
учреждён 5 февраля 1960 г. решени-
ем Правительства СССР. В то время 

Советский Союз возглавил мировое 
движение против колониализма, 
начал широкую поддержку развива-
ющихся стран, тем самым укрепляя 
своё международное политическое 
положение. Одной из форм под-
держки была выбрана подготовка 
национальных кадров специалистов, 
чтобы снизить зависимость от быв-
ших метрополий. Главной кузницей 
таких кадров должен был стать вновь 
учреждённый университет. 

Через год, 22 февраля 1961 г., 
Университету дружбы народов было 
присвоено имя Патриса Лумумбы 
– зверски убитого во время военного 
переворота президента Республики 
Конго, с симпатией относившегося к 
нашей стране. Поэтому иногда уни-
верситет в разговорной речи просто 
назвали «Лумумба». 

Основной целью Университета 
стала помощь в подготовке высокок-
валифицированных и воспитанных в 
духе дружбы между народами наци-
ональных кадров для развивающих-
ся стран, предоставление молодёжи 
этих стран, прежде всего, из мало-
обеспеченных семей, возможности 
получить образование.   

В феврале 1975 г. университет 
был награжден орденом Дружбы 
народов за заслуги в подготовке 
специализированных кадров для 
стран Азии, Африки и Латинской 
Америки. 

С 5 февраля 1992 г. решением 
правительства страны вуз был пе-
реименован в «Российский Уни-
верситет дружбы народов — го-
сударственное высшее учебное 
заведение», учредителем которого 
является Правительство Российской 
Федерации.

Первым ректором Университета 
являлся Сергей Васильевич Румян-
цев, заслуженный деятель науки и 
техники РСФСР, профессор, доктор 
технических наук. Он руководил 
Университетом с февраля 1960 г. 
по сентябрь 1970 г. Следующим 
был Владимир Францевич Станис, 
заслуженный деятель науки РФ, про-
фессор, доктор экономических наук. 
Он возглавлял Университет с октяб-
ря 1970 г. по июнь 1993 г. Его сменил 
на руководящем посту Дмитрий 
Петрович Билибин, заслуженный де-

ятель науки РФ, профессор, доктор 
медицинских наук; с сентября 1998 
г. по апрель 2004 г. он исполнял обя-
занности ректора Университета, а с 
апреля 2004 г. по март 2005 г. являлся 
его ректором.

Владимир Михайлович Фи-
липпов,  профессор,  доктор 
физикоматематических наук, ака-
демик РАО, РАЕН, член Президиума 
МАН ВШ, руководивший РУДН с 

июня 1993 г. по сентябрь 1998 г., 
в октябре 1998г. был назначен на 
должность министра образова-
ния Российской Федерации. А с 4 
марта 2005 г. он был снова избран 

ректором университета, которым 
является и по сей день.   

На сегодняшний день в РУДН 

получают образование студенты 450 
национальностей и народностей из 
140 стран мира. Сегодня Российс-
кий университет дружбы народов 
стал международнопризнанным 
учебным заведением. За 50 лет уни-
верситет подготовил около 60 тыс. 
специалистов, которые работают в 
165 странах мира, среди них  4300 
кандидатов и докторов наук. Многие 
ученые РУДН широко известны не 
только в России, но и за рубежом. 
Они являются членами националь-
ных, европейских и других междуна-
родных ассоциаций и обществ. 

«В Азии премьерминистр рес-
публики Казахстан  наш выпускник, 
в Африке премьерминистр респуб-
лики Чад  наш выпускник, в Южной 
Америке президент Республики 
Гайана  наш выпускник. И можно 
назвать многих других. И если в 
университет приезжают каждый год 

студенты из 140 стран мира, значит, 
возвращаясь к себе на родину, они 
в конкуренции с выпускниками 
английских, французских, амери-
канских университетов находят 
достойное место работы. И, значит, 
университет  не просто известный в 
мире, но университет, признанный в 
мире» – говорит ректор РУДН Влади-
мир Михайлович Филиппов.

В настоящее время Университет 
дружбы народов  один из ведущих 
вузовских центров мира. Количес-
тво студентов превышает 25 тыс. 
человек. Кроме того, РУДН имеет 
действующие подразделения дову-
зовского и послевузовского обра-
зования, 4 института, 6 филиалов в 
разных регионах России. 

Профессорскопреподаватель-
ский состав университета превы-
шает 2 тыс. человек. В его состав 
входят  33 заслуженных деятеля 
науки, около 50 академиков, более 
300 докторов наук, 954 кандидата 
наук.

5 февраля, по случаю юбилея, в 
стенах РУДН собрались студенты, 
преподаватели и друзья ВУЗа. Поз-
дравить альмаматер с юбилеем 
съехались выпускники более чем 
из ста стран мира. Почетными гос-
тями стали видные политические 

деятели, а так же экспрезидент 
Намибии Сэм Нуйома.  Все они 
ещё раз произнесли тёплые слова в 
адрес РУДН, подчеркнули его роль 
в формировании мировых элитных 
кадров, формировании дружеских 
отношений между различными стра-
нами и народами. 

Президент России Дмитрий 
Медведев направил поздравление 
профессорскопреподавательско-
му составу, студентам и аспирантам 
РУДН по случаю 50летия со дня 
основания университета. В теле-
грамме главы государства говори-
лось, что Российский университет 
дружбы народов «по праву входит в 
число ведущих отечественных вузов. 
Здесь дают не только качественное 
образование, но и воспитывают 
уважение и интерес к культурам 
разных народов… Сегодня десятки 
тысяч выпускников университета 
трудятся в 170 государствах мира. 
Содействуют укреплению дружес-
ких связей, взаимовыгодному со-
трудничеству этих стран с Россией. 
Рассчитываю, что плодотворная 
научнообразовательная работа и 
впредь будет служить «визитной 
карточкой» вашего университета», 
 подчеркнул Медведев.

В Советское время в Российском 
университете дружбы народов доля 
иностранных студентов ежегодно 
была примерно 70%, российских  
30%; на сегодняшний день тенден-
ции меняются, и количество рос-
сийских учащихся в Университете 
возрастает. По словам ректора, 60% 
российских студентов обучается на 
платной основе, потому что они зна-
ют, что получат хорошее образова-
ние, признаваемое во всем мире.  

РУДН славится еще и тем, что 
практически все иностранные кос-
монавты учились русскому языку у 
его преподавателей.  На сегодняш-
ний день американский астронавт 
Дэниэль Бербенк русский язык для 
своего третьего по-
лета и общения с 
российскими кос-
монавтами изуча-
ет по интенсивной 
программе РУДН. 
В честь такого от-
личия в космичес-
ком пространстве 
одной из малых 
планет солнечной 
системы присвое-
но имя РУДН.

6 февраля 2010 
года в Государс-
твенном Кремлев-
ском Дворце про-
шло празднование 
пятидесятого дня 
рождения универ-
ситета. Шестича-
совое пребывание в Кремлёвском 
Дворце оставило от праздника 
положительные эмоции и приятное 
впечатление. 

Первая половина праздника 
открывалась торжественным вы-
ступлением ректора университета, 
который подчеркнул, что первую 
пятерку своими достижениями 
РУДН уже заработал. Преподава-

тели университета были награж-
дены грамотами за свои заслуги. 
А затем в зале наступила тишина и 
преподаватели, гости, студенты и 
выпускники погрузились в умиление 
от просмотра фильма об истории 
Российского университета дружбы 
народов. После него у гостей был 
часовой перерыв, чтобы осмотреть 
Кремлёвский Дворец и подкрепить-
ся недешёвыми бутербродами в его 
буфете. 

А по возвращению в зал их жал 
концерт, организованный кружками 
самодеятельности РУДН. Яркое 
представление надолго осталось в 
памяти зрителей, и РУДН еще раз 
подтвердил свой  лозунг – «Мы го-
товим мировую элиту!»

Елена Ровенских 

Наш постскриптум 
Я помню время, когда появился 

этот университет. Душу наполняла 
гордость, что наша страна готовит 
классных специалистов для стран 
практически на всех континентах. 

Помню некоторое ощущение 
зависти к студентам и выпускникам 
Университета дружбы народов. 
Вопервых, побыв в нём (середина 
60х), узнал, что в комнатах их обще-
жития проживало по трое студентов, 
тогда как в такой же «кубатуре» МГУ 
умещалось четверо, а то и пятеро. К 
тому же в комнатах «лумумбовцев» 
был просторный стенной шкаф, о 
чём студенты других «общаг» могли 
только мечтать. И, наконец, выпус-
кники получали не только дипломы 
и значки. Им выдавались нарядные 
ленты через плечо. Сказывают, 
выпускникамотличникам полага-
лась ещё и мантия – как в старинных 
университетах Европы. 

Концерт самодеятельности мно-
гонациональной студенческой бра-
тии по завершению учёбы стал 
традицией Университета дружбы 
народов. Его транслировали по 

телевидению, и это было феери-
ческое зрелище. К сожалению, с 
начала 80х годов эти трансляции 
прекратились. 

В.Пашков
На снимках: 1) фасад Российско-

го университета дружбы народов; 2) 
эмблема РУДН; 3) Патрис Лумумба; 
4) «Друга я никогда не забуду, если с 
ним подружился в Москве».

«МЫ ВОСПИТЫВАЕМ МИРОВУЮ ЭЛИТУ» 
(РУДН – 50 лет)

Продолжаем одним напоминать, а других 
знакомить с первыми настоящими выборами 
в городской Совет, проходившими в 1990 году 
– ровно 20 лет назад. Сравнение выходит 
поучительное. 

Одним туром не обошлись 
Спешно разработанное в ту пору новое 

избирательное законодательство требовало 
чёткого предпочтения избирателями своего 
избранника: он был обязан при явке более 
50% от списочного состава избирателей на-
брать 50% голосов плюс ещё один голос, как 
минимум. Иначе объявлялся второй тур голо-
сования. При этом в перерыве между турами 
голосования позволялось дополнительно 
выдвигать претендентов. Так и случилось на 
выборах в городской Совет народных депу-
татов в 1990 году. Далеко не все претенденты 
смогли преодолеть такую планку – соперни-
чество было острым, многие кандидаты в де-
путаты имели равные возможности, симпатии 
избирателей разделились. Поэтому по весне, 
после первого тура голосования, был объяв-
лен второй. Там уже было достаточно простого 
большинства голосов. Немалое число соиска-
телей депутатского мандата воспользовалось 
законодательством и подало в избирательные 
комиссии заявления. 

Всё практически началось по новой – встре-
чи с избирателями, вывешивание и распро-
странение агитматериалов. И если первый тур 
прошёл как бы враскачку, то второй был куда 
больше наполнен борьбой соперников. А те, 
кому посчастливилось пройти с первого тура, 
с интересом (и отчасти с превосходством) 
наблюдали за её исходом. 

Сейчас оформительская стадия выдвиже-
ния в депутаты сложна. Тут и сбор подписей, и 
их скрупулёзная проверка на достоверность, 
и открытие своего счёта в Сбербанке, и напи-
сание финансового отчёта, и др., и пр. Тогда 
же было не в пример легче. В выборную тех-
нологию ещё не поступали деньги самих пре-
тендентов или их покровителей. Было очень 
полюбительски, гдето даже романтично, осо-
бенно с получением свободы волеизъявления, 
что, как неизвестный деликатес, вкушалось с 
видимым удовольствием. За многие и многие 
годы принуждения к единомыслию ощущать 
значимость своего голоса, проявление, пусть 
даже в малой степени, своей воли – это было 
волнительно. А дисциплина участия в выборах 
населения была очень крепкой – явка могла 
составить и свыше 90%. 

Сейчас свобода волеизъявления сужена 
почти до рамок 1987 года. Пестрота соста-
ва выдвиженцев от партий, когда в «одном 
пакете» и герой, и прожжённый бюрократ, 
ввергает избирателя в растерянность. Дело 
ныне поставлено, правда, не ради достижения 
почти 100%ной явки, а наоборот – к сокра-
щению народного волеизъявления. Зато, 
как и прежде, ради 100% победы фаворита. 
Причём на местах, в частности, в республиках 
Северного Кавказа, так в этом переусердство-
вали, что превосходят 100%ные показатели 
поддержки. 

Новое явление – настоящие выборы – с 
непривычки могли вызвать и растерянность. 
Некоторые вспоминали слова из «Уральской 
рябины»: «Оба парня смелые, оба хороши». А 
если их не двое, а больше? Поэтому разброс 

голосов был велик почти повсеместно, и не 
всегда заявленный фаворитом таковым ока-
зывался по итогам голосования. 

Напряжение к повторному голосованию 
нарастало. Фактор не назначенной комуто 
заранее победы воодушевлял, а некоторых 
ввергал в азарт. Внезапно открылся внуши-
тельный парад честолюбий. Никто не думал о 
том, что к депутату должны быть требования 
по знаниям, особенно юридическим. Замше-
лый лозунг о кухарке, управляющей государс-
твом, многих дезориентировал на долгие 
годы. Кинохроника сессий Верховного Совета 
с депутатамистатистами из хлопкоробов и 
автослесарей, на чьих лицах лежала печать 
скуки и отрешённости, коекого приучила к 
мысли, что быть депутатом – дело немудря-
щее. Зато почётное. Так что борьба за приз в 
виде депутатского мандата была острая. 

Глотнув воздуха свободы 
Те, кто работал в избирательных комисси-

ях, многое могут рассказать об атмосфере, в 
которой проходили выборы 1990 года. Мно-
гие отмечают воодушевление, охватившее не 
только соискателей депутатского мандата, 
но и проникшее в среду избирателей. Очень 
много было искренности и жажды реализо-
вать себя, воплотить идеи на пользу города 
и его населения. Творческое вдохновение 
охватывало, смутные предчувствия чегото 

непростого, но захватывающего, не покида-
ли. Нередко претенденты охотно делились 
планами, мечтами, проектами. Долго не 
бывшие востребованными силы на новом 
поприще получили возможность приложе-
ния. Поэтому и в избирательных комиссиях 
нашего города царило оживление, вызванное 
новизной ситуации. Объём работы возрос не-
имоверно, но зато вместо скучной, рутинной 
работы наблюдаешь накал страстей, интригу 
состязания. Нет прежней предсказуемости 
и формальности выборов, идёт борьба за 
голоса избирателей. 

Однако воздух свободы не у всех вызвал 
лишь энтузиазм и приливы вдохновения. 
Коекто решил распорядиться свободой 
своеобразно. В стиле, примерно, комму-
нальных склок. Возбуждённые кандидаты в 
депутаты, случалось, позволяли себе в изби-
рательной комиссии высказываться о своих 
соперниках, не жалея нелестных эпитетов и 
наговоров. До будущих «грязных» технологий 
это не дотягивало, но, тем не менее, случи-
лось обычное: нельзя ничего приобрести, не 
потеряв чегото. Особенно, жаждая власти. 

Но всётаки преобладали другие настро-
ения – вкушения новизны и возможности 
проявить себя. Наступало новое время, и это 
ощущалось всё острей. 

В.Пашков    

НЕ ТО, ЧТО НЫНЧЕ!
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ТАКОВА жизнь6 5 марта 2010 г.

Уже более полугода в ГДК действует 
ретроклуб «Оттепель». 19 февраля состоя-
лось его третье заседание. Отрадно было ви-
деть, что круг членов клуба расширился, и не 

только за счёт ветеранов. Хотя к фабричным 
присоединились их сверстники с городских 
оборонных предприятий, что уже радует. 
Приятной неожиданностью было видеть в 

этом клубе молодёжь. Парни и девчата не 
сидели втихомолку. Они показали: а) что в 
песенном наследстве они разбираются; б) 
хороший класс вокала при исполнении шля-
геров былых времён. Молодые исполнители 
и задали тон вечеру, исполнив попурри на 
старые, но неувядающие шлягеры. 

К четырём часам пополудни завсегдатаи 
(а уже есть и они) и новые посетители клуба 
посвойски расположились в зале за столи-
ками с чаем и сладостями. Их ожидания, что 
новая программа вечера вновь будет зани-
мательна и приятна, не обманулись. На этот 
раз вечер был посвящён 85летию Мосфиль-
ма, а «гвоздём» юбилейной программы были 
ленты режиссёра Ивана Пырьева. Песни из 
фильмов тут же подхватывались сидящими 
за столиками. 

И без танцев не обошлось, причём ве-
тераны показали, что в темпераменте они 
молодёжи не уступят. 

Всё песеннотанцевальное пространство 
вечера непринуждённо связывала воедино, 
ведя вечер, Елена Юрьевна Горькова. А руко-
водитель и добрый покровитель клуба Татья-
на Комарова вновь сделала всё, чтобы люди, 
особенно ветераны, получив приятное, ушли 
с новым предвкушением. Впечатление было 
столь хорошим, что, грешным делом, захоте-
лось на него откликнуться стихами: 

Тут снова молодость встречали, 
Груз сбросив лет и суеты. 
Здесь утоляют все печали. 
Здесь оживляют все мечты.  
Название клуба, «Оттепель», стало оли-

цетворять не только эпоху, когда открылись 
границы между культурами стран, и наши 
люди приобщились к зарубежному песен-

ному и кинематографическому богатству. 
В этом клубе любое заледеневшее печалью 
сердце способно оттаять. 

В.Ферапонтов  
Фото А.Зайнетдинова

ЕСТЬ, ГДЕ СЕРДЦУ ОТТАЯТЬ

Полувековой юбилей периода нашей 
истории, получивший название «Оттепель», 
был богат на не просто знаменательные со-
бытия в области культуры, а на новинки. Про-
шедший в 1957 году Московский фестиваль 
молодёжи и студентов показал, насколько 
бедны были представления нашей широ-
кой общественности о жизни за рубежом и 
насколько силён интерес к ней. Но как его 
удовлетворить, если выехать за рубеж в те 
времена было неимоверной удачей? Для 
обычного советского человека, чья работа 
не была связана с зарубежными поездками, 
покинуть пределы нашей Родины в качест-

ве туриста 
было край-
не трудным 
делом. 

Нашёл-
ся человек, 
к о т о р ы й 
эту задачу 
решил. Он 
сам смог в 
своё время 
выехать за 

рубеж по направлению, выданному Сов-
наркомом. Его звали Владимир Адольфо-
вич Шнейдеров. И его первая зарубежная 
поездка в середине 20х годов прошлого 
века была полна приключений. В Йемене, 
например, местный король взял Шнейде-
рова чуть ли не в заложники, требуя, чтобы 
чужеземец… устроил во дворце электричес-
кое освещение! Проявив изворотливость, 
смекалку, наш журналист и путешественник, 
не имея скольконибудь сносного техничес-
кого образования, умудрился, используя 
подручные средства, наладить сеть внут-
реннего освещения в королевских покоях. 
Его для производства работ даже в гарем 
допустили. И свет зажёгся! В благодарность 
король высочайше повелеть соизволил вся-
чески содействовать съёмкам гостя на всей 
территории Йемена и снабдил Владимира 
Адольфовича охраной с ружьями, саблями 
и кинжалами. 

Много потом В.А.Шнейдеров дорог ис-
колесил по белу свету. И везде проводил 
киносъёмки. Собралась целая коллекция. 
Ленты использовались учёными – геогра-
фами, этнографами, историками. Но нашего 
путешественника увлекло и творчество на 
ниве кино. Он решил снять художественные 
киноленты, что снова привело к успеху. Ещё 
до войны Шнейдеров снял несколько кино-
фильмов, один из которых, «Джульбарс», 
стал очень популярен и немало молодых 
парней увлёк пограничной службой.  

В конце 50х годов был объявлен курс 
на мирное сосуществование, на междуна-
родное сотрудничество во многих областях 
деятельности. Интерес к зарубежной жизни 
перестал быть крамолой и подсудным делом. 
Резко возросли международные культурные 
контакты. И в руководстве просвещением 
возобладала точка зрения на расширение 
кругозора, на пополнение знаний о разных 
странах и народах, без чего невозможен 

интенсивный культурный обмен. Необходи-
мость лучшего информирования широких 
слоёв населения о вселенной была признана 
насущной. С развитием телевидения это 
стало осуществимым. 

Ровно 50 лет назад, в начале марта 1960 
года, В.А.Шнейдеров принёс разработан-
ный проект познавательной телепередачи 
о путешествиях в редакцию телевещания на 
Шаболовке. Он прошёл цикл согласований. 
Идею одобрили, и 18 марта на реализацию 
телепроекта было получено «добро». С этой 
даты и отсчитывается рождение одной из 
самых популярных телепередач на протя-
жении многих лет. 

Автор этих строк, будучи ещё школь-
ником, однажды отметил в программе 
телепередач наличие интригующего на-
звания – «Клуб кинопутешествий». Сразу 
разгорелось любопытство, ибо путешест-
вия и приключения были для меня крайне 
привлекательным делом. Да кто из ребятни 
не грезил путешествиями? Когда с детства 
на столе Жюль Верн, МайнРид, Фенимор 
Купер, Р.Стивенсон, В.Арсеньев и другие 
авторы, открывающие разнообразие и кра-
соту мира, разве упустишь возможность 
увидеть это на экране, путешествовать, не 
выходя из дома? 

Предвкушения были не напрасны. Первая 
же передача захватила. Она открывалась 
песней, которая сразу же запомнилась: 

Родины нашей просторы 
Радуют сердце и глаз – 
Реки, леса и озёра, 
Суровый Урал и Кавказ. 
Далее было ещё два куплета, которые 

перемежались припевом: 
Зовёт в дорогу свежий ветер, 
Синеют горы и моря. 
Чудесно видеть всё на свете – 
Все земли, все края. 
Каждую неделю многие ждали этой пе-

редачи, которая была самым настоящим 
окном в мир. А её автор, В.А.Шнейдеров, 
был до самой кончины её ведущим. Он в этой 
роли был до того хорош, что закрадывалось 
беспокойство – сможет ли ктонибудь про-
должить блестяще начатое дело? К счастью, 
такой человек нашёлся, тоже не чуждый 
путешествий. Это был врач, неоднократно 
приглашаемый для участия в сложнейших 
экспериментальных маршрутах знамени-
того норвежского путешественника Тура 
Хейердала – Юрий Сенкевич. Передача 
осталась одной из, как сейчас сказали бы, 
рейтинговых. 

«Клуб кинопутешествий», прекратив 
существование после множества реоргани-
заций в телевещании, появления множества 
телеканалов, дал путёвку в жизнь потомству. 
Сейчас к таким передачам, вызывающим ин-
терес, можно отнести, например, «Их нравы» 
на НТВ или «Максимальное приближение» 
на петербургском 5м канале. Но первый 
проект, его автора, вдохновителя и много-
летнего ведущего забыть невозможно. 

В.Пашков 
На снимке – В.Шнейдеров

15 лет назад население России было 
повергнуто в шок известием об убийстве 
любимца большинства телезрителей – те-
леведущего Владислава Листьева. Накануне 
(чуть более месяца до гибели) он занял пост 
генерального директора ОРТ, продюсировал 
несколько перспективных проектов. 

С Владиславом Листьевым телезри-
тели познакомились в 1987 году, увидев 
программу «Взгляд», сразу получившую 
огромную популярность. Из этого проекта 
потом, благодаря, в первую очередь, орга-
низаторским и креативным способностям 
молодого режиссёра и ведущего, возникла 
телекомпания «ВИД», давшая нам множество 
увлекательных передач, в том числе идущую 
до сих пор «Поле чудес». Некоторое время, 
до передачи обязанностей ведущего Якубо-
вичу, он сам вёл эту передачу. 

Токшоу – жанр, тоже развившийся благо-
даря энергии и выдумке Листьева. Вспомним 
передачи «Тема» и «Час пик». 

Казалось бы, телеканал ждало интерес-
ное и перспективное будущее. Оно было 
сразу повержено злодейским убийством его 
руководителя. В чём причина? Знакомые не-
задолго до трагедии видели, что Владислав 

очень обеспокоен, встревожен. Основания 
для этого, как оказалось, были, и весомые. 
Вот что высказано на сайте информагентства 
«VIPERSON.RU».

«Владислав Листьев: 
«Сказка о проданном 

времени»
Кто сейчас продает рекламное время 

ОРТ? В прессслужбе телеканала отвечают: 
мы сами. Похоже, на «первой кнопке» возоб-
ладала именно та схема продажи рекламы, 
которую предлагал еще покойный первый 
гендиректор канала Владислав Листьев. 

Когда в 1995 году «Останкино» превра-
щалось в ОРТ, Владислав Листьев считал, 
что продавать рекламное время на новом 
телеканале должен рекламный холдинг, 
входящий в структуру ОРТ на правах одного 
из подразделений. По мысли Листьева, это 
позволяло бы руководству телеканала конт-

ролир овать потоки рекламных денег. После 
гибели Листьева победила менее «про-
зрачная» для телеканала схема: эксклюзив 
на продажу рекламного времени ОРТ полу-
чило не входящее в структуру телекомпании 
агентство Premier SV Сергея Лисовского. 
А единственным на ОРТ человеком, точно 
знавшим, сколько канал зарабатывает на 
рекламе и как распределяются эти доходы, 
был тогдашний коммерческий директор ОРТ 
Бадри Патаркацишвили, большой приятель 
Бориса Березовского.» 

Как известно, Листьев объявил мораторий 
на рекламу, пока не будет введена предло-
женная им схема. Надо ли говорить, как он 
этим самым ущемил интересы рекламных 
магнатов, пропускающих через телеканал 
баснословные денежные потоки от рекламы! 
Очень вероятно, что новые условия, выдви-
нутые генеральным директором, были не 
просто совершенно не по вкусу заправилам 
рекламного рынка, а вызвали у них желание 
устранить инициатора. Листьев исходил из 
интересов зрителей. Его концепция управ-
ления телеканалом базировалась на его 
доходности, но не в ущерб зрелищности, 
которой очень мешала стихийно сложив-
шаяся сетка вещания, перенасыщенная 
рекламными вставками. А мы все помним, 
какая в ту пору была реклама – без слёз не 
взглянешь и не прослушаешь! Вспомним 
хоть несколько перлов тогдашней реклам-
ной продукции. То на экране возникнет 
чьято упитанная физиономия и, помолчав, 
исчезает (что рекламирует – знает лишь её 
владелец). То появится персона с банана-
ми в ушах. То какимто замогильным воем 
прозвучит: «Пробил час РЭМ! Когда кругом 
раздевают, РЭМ одевает». Или возьмём ту же 
«Premier.SV» с рекламой, где верзила с тупым 
выражением лица возлежит в ванне с андре-
евским флажком. Народ просто ошалевал 
от подобного рода образчиков. Весь этот 
мутный поток просто заполонил экранное 
время. Владислав Листьев первым стал на-
водить порядок, чем очень больно наступил 
на мозоли, как оказалось, очень влиятельных 
и ничем не брезгующих лиц. 

Мог бы Листьев стакнуться с этими хищ-
никами? Разумеется. Но тогда он перестал 
бы быть самим собой. А Влад представлял 
собой пример человека, относимого по ны-
нешним временам к «белым воронам»: для 
него честь, ответственность перед телезри-
телями, чуткость к их запросам, а, главное, 
своё доброе имя были для него важнее 
всего. Даже жизни. 

Минуло 15 лет. Хвалёные «органы» так и 
не выяснили, кто заказчик и исполнитель 
злодеяния. Как и других дерзких преступ-
лений: убийства священника Александра 
Меня и генерала Рохлина. Видать, настолько 
крупные фигуры или толстые конверты (или 
даже чемоданы) стоят за этими деяниями, 
что увидеть их вдохновителей и вершителей, 
действительно, очень мудрено. 

В.Дьяков

И ОТКРЫЛСЯ ВЕСЬ МИР Вехи

ПОЛОЖИВШИЙ ЖИЗНЬ ЗА ЗРИТЕЛЕЙ
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